

Diego Arango López

Universidad Academia de Humanismo Cristiano

Correo: diegoarangolopez@gmail.com

Título: Hacia una ciudad incombustible. Medidas para el manejo de incendios en Valparaíso. 1858-1906

Tema: Los incendios urbanos se han presentado en la historia de la ciudad de Valparaíso desde mediados de los años 1840. Algunos de ellos devastaron manzanas enteras de la ciudad, generando grandes pérdidas humanas y materiales. El gran comercio y dinamismo que llegó a la ciudad en esta época contribuyó a aumentar la inflamabilidad urbana. Pero, junto con dichos desarrollos también hubo medidas, de diferentes instituciones públicas y privadas, que lograron que la mayoría de conflagraciones se limitara a locales y edificios específicos. Así, durante este periodo, junto con la municipalidad e intendencia de Valparaíso, organismos privados como los bomberos y las aseguradoras, lucharon contra la inflamabilidad de la ciudad.

Esta ponencia analiza las medidas orientadas hacia la prevención de incendios entre 1858 y 1906 en Valparaíso, Chile. La investigación utilizó fuentes de distinto tipo. En primer lugar, se utilizaron fuentes oficiales como las ordenanzas de edificación, reglamentos de policía urbana e informes de obras públicas. Adicionalmente, se utilizó documentación de los bomberos de Valparaíso para observar la acción de las diferentes compañías en situaciones de incendio. Así, se observaron distintas dificultades para el apagado de incendios como accesibilidad por calles, comunicación rápida de incendios, procedimientos de inspección y fiscalización de construcciones, y dificultades de operación por trasgresión de normativas de construcción. Se utilizó también documentación judicial para observar casos específicos de incendios relacionados con el incumplimiento de reglamentos de construcción. Y, por último, se observaron documentos de prensa que permitieron caracterizar algunos episodios de incendios y representaciones sobre el urbanismo y arquitectura de la ciudad.

Esta investigación permitió demostrar que las medidas específicamente diseñadas para la protección contra incendios en Valparaíso, tomadas por las autoridades locales, fueron fundamentales para el desarrollo urbano de la ciudad y para la realización de actividades de distinto tipo. En ese sentido, si bien se trataba de la implementación de políticas con una finalidad específica, que era la protección de la ciudad ante los incendios, éstas tuvieron consecuencias sociales, económicas y políticas diversas. Por ejemplo, los procedimientos de inspección y control de construcciones generaron mecanismos de control social, irrumpieron en la vida cotidiana y privada de las personas, contribuyeron en la generación de legitimidades públicas y políticas, así como en el proceso de construcción de ciudadanías. Los ensanches y rectificaciones de calles para evitar incendios intervinieron en el sistema de protección de la propiedad privada, tan importante en el sistema económico de la ciudad. Asimismo, la delimitación de espacios y para actividades de alto riesgo como el almacenamiento de materias peligrosas, destinada a evitar la ignición del fuego, favoreció nuevas dinámicas económicas tanto en el desarrollo del gran comercio portuario, como en el comercio y la producción artesanal local. Del mismo modo, esta medida fue fundamental para la articulación de grandes dinámicas económicas como el mercado internacional de los seguros de incendios en Valparaíso.